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Zusammenfassung

        
Brennnesseln (Urtica-Arten) sind wohl den meisten Menschen aufgrund „persönlicher Erfahrungen” bekannt, doch zählen zu dieser Familie (Urticaceae) nicht nur die unangenehm in Erscheinung tretenden Pflanzen, gekennzeichnet durch ihre anatomisch hoch interessanten Brennhaare. Die Familie liefert mit der Ramiepflanze (Boehmeria) wichtige Textilfasern und hält mit dem Genus Pilea (Kanonierblumen) sogar Zierpflanzen bereit. Letztere besitzen keine Brennhaare.


        
Medizinisch nutzt man unsere heimische Große und Kleine Brennnessel (Urtica dioica L. und U. urens L.) in verschiedenster Zubereitung als Therapeutikum beim Prostata-Adenom I + II und zur unterstützenden Behandlung bei rheumatischen Beschwerden. Die homöopathische Therapierichtung gebraucht die ganze blühende Pflanze zur Bereitung der Urtinktur, die dann in entsprechender Verdünnung bei hyperergischen Reaktionen der Haut, Muskeln und Gelenke und bei juckenden Dermatopathien eingesetzt wird. Beide Arten sieht der Gartenbesitzer meist als lästiges Unkraut an. Sie sind aber als Nahrung einiger unserer schönsten Schmetterlingsraupen von Bedeutung und lassen sich außerdem zur biologischen Schädlingsbekämpfung einsetzen.


        
Alte Wirtschafts- und Medizinalpflanzen sind die Glas- oder Mauerkräuter (Parietaria-Arten), deren Asche man früher dem Glasfluss zusetzte und deren Kraut lange Zeit als Diuretikum und Wundheilmittel diente. Sie waren schon zu Beginn des 20. Jh. in Vergessenheit geraten. Urticaceae gibt es nicht nur in den gemäßigten Zonen. Die Gattung Urera kommt mit etwa 40 Arten in den Tropen vor und brennt kräftig (Urera vom lat. urere = brennen), weitaus mehr und unangenehmer als unsere heimischen Brennnesseln. Vielleicht wird sie gerade deshalb in ihren Heimatländern medizinisch genutzt.


      
        
Abstract

        
Most people know stinging nettles (Urtica species) as a result of “personal experience”, but this family (Urticaceae) does not include only those unpleasant plants, which are characterized by their anatomically very interesting stinging hairs. The Ramie plant (Boehmeria), which is used to produce important textile fibers, and even ornamental plants, like Genus Pilea (Artillery plants), belong to this family. The latter do not have any stinging hairs.


        
In medicine, our native large and small stinging nettle (Urtica dioica L. and U. urens L.) are used in different preparations as a therapeutic agent for the prostatic adenoma I + II, and to support the treatment of rheumatic complaints. In homeopathic therapy the whole blooming plant is used for the preparation of the primary tincture, which is then used in a corresponding dilution for hyperergic reactions of the skin, muscles and joints as well as for itching dermathopathies. Owners of a garden often regard both species as annoying weed. Nevertheless they are important as food for some of our most beautiful butterfly caterpillars and can be used for biological pest control.


        
Glass or wall herbs (Parietaria species) are old farm and medicinal plants. In the past, the ash of these herbs was added to the glass flux, and for a long time they have also been used as a diuretic as well as for wound healing. Already at the beginning of the 20th century, they were forgotten.


        
Urticaceae do not only exist in the moderate zones. The section of Urea comprises about 40 species, exists in the tropics and burns very badly (Urera = Latin for burning), in a way, which is much more unpleasant, than it is the case with our native stinging nettle. This might be the reason, why it is used in medicine in its countries of origin.
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